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Camarones: sin agua y sin salud
Nuevamente los camaroneros bloquean la vía por engaños
en el suministro de agua y el abandono del centro de salud. 

Riohacha se suma a la conmemoración 
de la semana mundial de la lactancia 
materna. Se realizará un foro y se 
llevará a cabo una transmisión en vivo 
para dar a conocer más sobre su impor-
tancia.

Exportación de Cannabis

El Gobierno aprobó la exportación de 
hoja de cannabis, un mercado en pleno 
crecimiento que le abre el comercio a 
campesinos que están procesando de 
manera natural esta planta.

La Guajira hizo parte de la Operación 
Orión que dejó 539 capturas y 116 
toneladas de cocaína incautadas. En 45 
días, las autoridades incautaron varias 
toneladas de drogas en este departa-
mento.

Ver página 12

Ver página  6

Semana de la lactancia

Operación Orión

Ver página 7

San Juan del Cesar y Fonseca dicen

Padres y madres de familia, estudiantes, profe-
sores y rectores de los colegios oficiales de 
estos municipios del sur de La Guajira descar-
taron regresar a la presencialidad por el mal 
estado de las sedes y el mobiliario de las insti-
tuciones, así como la falta de agua y otros 
insumos básicos.

“NO” a las clases presenciales

Ver página 5
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•Ayer salieron a las calles de su municipio a regalar balones a todos los niños.
En aras de fortalecer los 
talentos de niños, niñas, 
adolescentes y jóvenes, 
incentivar el deporte y los 
estilos de vida saludable, el 
alcalde de Hatonuevo, Luis 
Arturo Palmezano Rivero, la 
Primera  Dama, Dra. Sandra 
Milena Sáenz Alba y su 
equipo de gobierno, realiza-
ron un recorrido por diferen-
tes barrios de esta localidad 
entregando balones de 
microfútbol. Desde muy 
temprano el burgomaestre 
visitó diferentes escenarios 
deportivos del municipio, 
con el fin de entregar estos 
implementos que incentiven 
la sana convivencia, la 
recreación y buenas prácti-
cas de toda una población.

“Llegaremos a todos los 
barrios de Hatonuevo no sólo 
llevando implementos para 
microfútbol; sino también 
para otras disciplinas deporti-
vas. Creemos y confiamos en 

que a través del deporte 
podemos formar a grandes 
personajes y figuras repre-
sentativas de nuestra región. 
En Hatonuevo le abrimos las 
puertas al deporte en 

cualquiera de sus discipli-
nas”, puntualizó el alcalde.
          Por su parte, la gestora 
social manifestó que fortale-
cer estas prácticas, ayudan 
a que  puedan enriquecer 

sus talentos en estas disci-
plina, apartarse de malos 
caminos, y llevar adelante el 
nombre de nuestra ciudad, 
por los diferentes escena-
rios deportivos. "El impacto 
que tiene el deporte sobre la 
vida de un niño es incalcula-
ble; si hablamos de fútbol es 
como una pasión de todos 
los pequeños y eso hay que 
apoyarlo", dijo.
        Esta actividad contó con 
la participación de líderes 
Comunales, Presidentes de 
Juntas de Acción Comunal y 
comunidad en general, 
quienes aplaudieron y resal-
taron estos recursos que 
sirven de recreación y 
apoyo a talentos a las 
nuevas generaciones.

Alcalde y Gestora Social de Hatonuevo fortalecen el
deporte como eje fundamental de su administración

•Secretaria de Salud y Gestora Social visitaron las salas de parto del hospital San Rafael.
Reconociendo que la leche 
materna es el alimento ideal 
para el crecimiento y desarro-
llo de los menores, la Gestora 
Social de Albania, Cecilia 
Quintero y la secretaria de 
Salud Municipal Adriana Cruz 
Negrete, dieron inicio formal a 
la iniciativa ‘Lactar, un com-
promiso de todos', como 
estrategia para conmemorar 
la semana de la lactancia 
materna en este municipio.
        Por eso, visitaron las 
instalaciones de la ESE 
Hospital San Rafael de Alba-
nia y en especial la zona en 
donde las madres son atendi-
das por los profesionales de 
la salud luego de dar a luz en 
la sala de parto que se ha 
habilitado para el proceso. 
Durante el recorrido la 

Gestora Social dio a conocer 
las gestiones que se adelan-
tan desde la Administración 
Municipal en cabeza del 
Alcalde Nestor Sáenz Gonzá-
lez que van apuntando al 
beneficio de las madres lactan-
tes a través de los diferentes 
proyectos y programas 
(PSPIC) Plan de Salud Pública 
de Intervenciones Colectivas 
mediante el cual se desarrollan 
actividades que fortalecen las 
acciones institucionales del 
palacio municipal.
         En ese sentido, la Admi-
nistración Municipal de Albania 
a través de estas dos depen-
dencias (Gestión Social y 
Secretaría de salud) buscan 
transmitir un mensaje a todas 
las madres de Albania que se 
encuentren en estado de 

lactancia para que implemen-
ten el hábito de alimentar a sus 
hijos con leche materna, 
aportando de esta manera 
todos los nutrientes que sus 
hijos necesitan para crecer 
sanos y fuertes.
          Finalmente, las madres 

presentes agradecieron a la 
gestora social y así mismo a 
la secretaria de Salud por la 
visita, manifestando que ese 
trabajo articulado es el que 
permite ver reflejado los 
buenos resultados. De este 
modo, se le da cumplimiento 

a las actividades y estrategias 
pactadas, las cuales serán 
ejecutadas durante la 
semana de la lactancia 
materna que irá desde el 1 de 
agosto hasta el próximo 
sábado 7 de
agosto.

'Lactar, un compromiso de todas', campaña para
la semana de la lactancia materna en Albania

Decenas de balones de fútbol fueron regalados. Alcalde Luis Arturo Palmezano.

DESTACADO

Sectores de Riohacha, Albania, Hatonuevo y Barrancas
no tendrán energía hoy por mantenimiento de Transelca

Ingenieros y técnicos de Transelca ejecutarán actividades 
de mantenimiento programado en el transformador Cues-
tecitas 3 25 MVA 110.000/34.500 voltios, el día de hoy 
miércoles 4 de agosto de 2021 de 7:00 a.m. a 12:00 m.
         Estos trabajos fueron coordinados con el Operador de 
Red de la zona, Air-e, quien nos confirmó que se requiere la 
desenergización de los siguientes sectores: Zona urbana y 
rural del corregimiento de Albania, sectores y fincas aleda-
ñas a la zona rural de Cuestecitas, zona rural del municipio 
de Albania, Cuestecitas.
       También los corregimientos de Riohacha: Arroyo Arena, 
Barbacoas, Cascajalito, Cerrillo, Cotoprix, El Habrá, Galán, 
Juan y Medio, Mongui, Moreneros, Tomarrazon, Villa Martin; 
y el casco urbano del municipio de Hatonuevo, corregimientos 
y/o veredas: El Pozo, Angostura, Cerro Bañaderos, Guama-
chito, Cerro Alto, Planta del Acueducto, Guaimarito, Hato 

Nuevo barrios: El Cerrejón, Nueva Guajira.
        Por otro lado en Barrancas en los barrios: Agrario, 
Centro, El Cali, El Cerrito, El Pilar, El Prado, Ipuna, Las 
Casitas, Las Delicias, Las Delicias II, Los Olivos, Pringamo-
zal, Rosario, San Pedrito, Sector Cementerio, Villa Corelca, 
Villa Esperanza, Villa Luz, veredas: Los Cerritos, Oreganal 
Viejo, Barrancas barrios: 12 de Octubre, Buenos Aires, El 
Carmen, El Cerrejón, El Portal del Sol, El Refugio, Kiko 
Gómez, La Granjita, Lleras, Lorenzo Solano, Los Cerezos, 
Nueva Esperanza, Pablo VI, Parte de Villa Luz, Paulo VI, 
Plaza de Mercado, Primero de Mayo, San Pedrito, corregi-
mientos y/o veredas: Carretalito, Potrerito, Quebrachal, 
San Pedro, Los Toquitos, Campo Florido, Las Trinitarias, 
María Bernarda, Urb. Agua Luna, corregimientos: Guaya-
canal, Nuevo Oreganal, Oregenal, Papayal, Pozo Hondo, 
Saino, Provincial, Mariaitui y San Francisco.

La gestora social dialogó con todas las madres gestantes que estaban en el hospital.
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Obras de pavimentación en los barrios Portacelis y

Villa Rosa de Barrancas avanzan satisfactoriamente

Alcaldía de Maicao realizó
mesa de trabajo con la
Superintendencia y usuarios
de Servicios Públicos

En total son construidos 410 metros de pavimento rígido.
A través de la Secretaría de 
Obras e Infraestructura, la 
Alcaldía de Barrancas realizó 
un recorrido por la obra de 
construcción de pavimento 
rígido, que se viene ejecutan-
do entre los barrios  Porta-
celis y Villa Rosa en este 
municipio. La visita se llevó a 
cabo con el fin de conocer, 
supervisar e inspeccionar los 
avances de la misma y al 
mismo tiempo, tomar medi-
das oportunas que aceleren 
el progreso y culminación de 
estas labores.
        Esta obra es ejecutada con 
el propósito de garantizar una 
mejor calidad de vida para 
residentes y visitantes de este 
sector, la cual tiene una ejecu-
ción del 58% con una inversión 
total de $779.356.803 ML de 
pesos, que contempla la cons-

trucción de 410 metros de 
pavimento.
         "Hoy vemos con satisfac-
ción un avance en más del 
55% de la obra de pavimen-
tación que involucra a dos 
barrios de nuestro municipio. 

Son en total 410 metros de 
pavimento rígido que benefi-
ciará a decenas de familias 
de este sector, que a diario 
transita por la vía", expresó el 
secretario de Obras e Infraes-
tructura de Barrancas.

Tal y como lo anunció la semana anterior el alcalde 
Mohamad Dasuki, ayer se realizó la mesa de 
trabajo con la Superintendencia de Servicios Públi-
cos, que contó con una amplia participación de 
usuarios, vocales de control y representante del 
suscriptor comunitario. 
        Durante el evento, uno a uno fueron exponien-
do las irregularidades que se vienen presentando 
en la prestación de los servicios como el de la 
empresa Air-e, Aguas de la Península, Aseo 
técnico y Dolmen. 
          Al esta mesa de trabajo se ĺĺsumaron funcio-
narios y vocales de control de los municipios de 
Uribia, Manaure, Albania y San Juan de César, 
quienes aprovecharon la convocatoria del manda-
tario municipal de Maicao, para exponer sus 
requerimientos ante la Superintendencia de Servi-
cios Públicos.
         En ese sentido, el equipo de la Superinten-
dencia de Servicios Públicos, estuvo conforma-
do por Keidy Díaz, Directora de la Territorial 
Norte, la superintendente delegada de Protec-
ción al usuario y un grupo de directores técnicos 
en las áreas de Energía , Agua Potable y Aseo, 
quienes escucharon el clamor de la ciudadanía y 
tomaron atenta nota, para analizar y tomar las 

medidas correspondientes. 
Y además recogieron los compromisos acordados 
entre los usuarios y las empresas prestadoras 
para hacerles el correspondiente seguimiento.  
         La ciudadanía, representada en los vocales 
de control, agradeció la intención del alcalde 
Mohamad Dasuki en propiciar estos espacios, 
para que se pongan en conocimiento diferentes 
problemáticas que viene afrontando los diferen-
tes sectores y se puedan tomar medidas enca-
minadas a mejorar la prestación de los servicios 
públicos. 
         En medio de la presión y los señalamientos, 
los representantes de las empresas Air-e, Aseo 
Técnico y Aguas de la Península, respondieron las 
solicitudes e inconformidades expuestas por los 
delegados de la comunidad. La mesa de trabajo 
contó con el acompañamiento de la personera 
municipal Mayerlis Pérez, la Procuraduría regional 
y concejales del municipio de Maicao .
         Finalmente, el alcalde Mohamad Dasuki 
destacó como positivo el encuentro porque permi-
tió poner en la misma mesa a las empresas, los 
usuarios y la Superintendencia de Servicios Públi-
cos, para revisar las inconformidades y buscarles 
la solución de manera conjunta.

         En ese orden de ideas, 
la  administración municipal 
que lidera Iván Mauricio Soto, 
entrega un balance positivo 
del estado y avance de la 
obra en relación con la etapa 
de construcción de placas de 

concreto en  pavimento 
rígido, como parte de un 
aporte significativo a la transi-
tabilidad en todo el municipio; 
lo anterior con el fin de garan-
tizar la seguridad y el bienes-
tar de los ciudadanos.

Las obras se encuentran en un avance del 58%, según informó el secretario.

Antes y después

"El después es gracias a 
una persona con un gran 
espíritu altruista y de filantro-
pía, el cual pidió reservar su 
nombre. A él, nuestro agra-
decimiento por este apoyo. 
Todavía nos faltan las 
mesas e igual solucionar las 
mismas necesidades en 
otras sedes de la institución 
Etnoeduactiva Isidro Ibarra 
Fernández de Uribia"

Isidro Daniel Ibarra Fernández

Usuarios expusieron quejas y reclamos ante la presencia de 
a oficina nacional.

En el encuentro, los maicaeros exigieron más respeto a la población.
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Los camaroneros ya no 
comen de cuento y ayer se 
rebelaron para reclamar 
respuesta sobre el servicio de 
agua y la falta de operación 
del centro de salud del corre-
gimiento; dos males que por 
años han sido la llaga del 
sufrimiento de todo un 
pueblo.
       Desde muy temprano, 
cientos de habitantes de este 
corregimiento bloquearon la 
vía que de Riohacha condu-
ce a Santa Marta, obligando 
a las autoridades a hacer 
presencia en el lugar para, 
según ellos, despejar la zona 
y no obstaculizar la vía públi-
ca, acción que terminó en 
una batalla campal.
         En pocas palabras 
Camarones se enfrentó con 
el Esmad en defensa de sus 
derechos, como lo son el 
agua y la salud, dos servicios 
vitales para el ser humano y 
amparados constitucional-
mente. ¿Pero qué es lo que 

está pasando? Pues el 
supuesto acueducto que 
entraría a funcionar el pasado 
15 de julio al parecer es una 
farsa y no está funcionando, 
según afirman los habitantes.
          Se supone que el agua 
para consumo de la pobla-
ción debe ser apta y de 
calidad, pues en Camarones 
el agua es turbia, salada y sin 

la más mínima calidad, así lo 
revelan los camaroneros; 
mientras que el Gobierno local 
e incluso la Contraloría han 
manifestado públicamente que 
ya es un hecho que este corre-
gimiento cuente con el precia-
do líquido.
         Por otro lado, los cama-
roneros también exigieron 
durante la protesta la adecua-

ción y puesta en funciona-
miento del centro de salud 
que tiene el pueblo, el cual 
está abandonado y sin pres-
tar ningún servicio a la comu-
nidad. Para todo el corregi-
miento, sería de gran ayuda un 
puesto de salud habilitado con 
los servicios de salud básicos, 
principalmente para aquellos 
que no tienen como transpor-

tarse hasta Riohacha.
         De manera que el corre-
gimiento de Camarones 
lucha contra dos grandes 
problemas: la falta histórica 
de agua y la falta de acceso 
al servicio de salud, y, como 
su fuera poco, la presencia 
del Esmad impidiendoles 
reclamar sus derechos a 
través de la protesta.

Camarones: sin agua y sin centro de salud

El bloqueo de este martes permaneció por varias horas. Sin agua y sin puesto de salud.

Alcaldía Distrital entrega equipos y elementos de
bioseguridad a funcionarios del Batallón Cartagena
A traves de recursos de los 
Fondos Territoriales de Segu-
ridad y Convivencia Ciudada-
na (FONSET), se hicieron 
entrega por parte de la Admi-
nistración Distrital a través de 
la Secretaría de Gobierno, de 
elementos de bioseguridad y 
equipos para la asistencia 
médica y social de los unifor-médica y social de los unifor-médica y social de los unifor
mados del Batallón de Infan-
tería Mecanizado N° 6 Carta-
gena en Riohacha.
       En esta oportunidad se 
entregaron todos los imple-
mentos de bioseguridad como mentos de bioseguridad como mentos
tapabocas, además, herra-
mientas para el mantenimiento 
de dos ambulancias, un carro-

tanque y 10 motocicletas; que 
servirán para una mejor opera-
tividad y prestación de servicio 

de seguridad en la ciudad de 
Riohacha.
        El secretario de Gobier-

no, Leandro Mejía Díaz, 
estuvo liderando la entrega 
de los elementos y equipos 

de bioseguridad, “de esta 
manera estamos brindando 
apoyo a nuestros militares del 
Batallón de Infantería Meca-
nizado N° 6 Cartagena, era 
una de las acciones pendien-
te que tenía la Administración 
Distrital”.
       Por su parte, los oficiales 
del Batallón de Infantería 
Mecanizado N° 6 Cartagena, 
agradecieron la siempre 
disposición de la alcaldía de 
Riohacha a cargo de José 
Ramiro Bermúdez Cotes, 
quien gestionó la entrega de 
estas herramientas que son 
necesarias para un mejor 
desempeño de seguridad.

La entrega de los elementos fue realizada por el secretario de Gobierno Distrital.

Nuevamente los camaroneros bloquean la vía en protesta por los engaños en el suministro de agua y el
abandono del centro de salud.

La Guajira

Falleció la dama riohachera Julia Narváez
A la edad de 92 años, falleció el lunes anterior 
en Santa Marta la dama riohachera Julia Cata-
lina  Narváez Fuentes. Su deceso se produjo a 
causa de complicaciones de la presión arterial, 
lo que posteriormente le indujo a un infarto.
         Era hija del hogar conformado por Ramón 
Narváez Ramírez y María Salomet Fuentes 
Redondo. Fueron sus hermanos Elena (falleci-
da), Eusebio (fallecido), Juan Andrés (falleci-
do), Santander (fallecido), Pedro (fallecido), 
Genoveva (fallecida) y Leónidas Bermúdez 

(fallecido).
         La señora Julia  era natural de Camaro-
nes, jurisdicción de Riohacha; pero residía en 
Santa Marta desde la década de los 70’. Fue 
una reconocida comerciante que administraba 
tiendas en Riohacha y Santa Marta. Estuvo 
casada con el señor Sixto Berty Monroy. Le 
sobreviven sus hijos: Denis Palacio Narváez, 
Edgar Alfonso, Jorge Luis, Alfor y Aura Berty 
Narváez. Su sepelio se llevó a cabo el lunes 
anterior en la ciudad de Santa Marta.

Descansa en paz

FALLECIMIENTO
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San Juan del Cesar y
Fonseca dicen “NO” a
las clases presenciales

rales. En el caso de Fonse-
ca, hace tres años no hay 
celadores ni personal de 
aseo en las instituciones 
rurales y en algunas de 
primaria.•No hay pupitres ni lavama-
nos: en San Juan del Cesar, 
la infraestructura y el mobilia-
rio de varias instituciones 
rurales están en mal estado. 
Los pupitres están dañados 
y en algunas no hay baños ni 
lavamanos. Un grupo de 
concejales visitó tres centros 
educativos y comprobó esta 
situación.•No hay agua permanente-
mente: en ambos munici-
pios el servicio de agua es 
intermitente. En algunos 
colegios, tras los robos de 
las turbinas y de las tube-
rías, no hay posibilidad de 
tener agua ni siquiera de 
forma intermitente. •Las plantas físicas no son 
las adecuadas: Ledys 
Guerra, profesora de la I.E. 
Manuel Antonio Dávila, de 
San Juan Del Cesar, dice 
que “las condiciones del 
colegio son lamentables. 
Las aulas están diseñadas 
para 20 estudiantes (antes 
de la pandemia), pero tene-
mos casi 30. Esto incumple 
la norma del distanciamien-
to social”.

¿Qué han hecho?
Rectores y miembros de la 
comunidad educativa se 
han organizado para inten-
tar encontrar soluciones.
       En Fonseca, los recto-
res le enviaron una carta al 
gerente de Educación de 
La Guajira, Eduardo Frago-
zo, para exigir la contrata-
ción de personal de aseo y 
seguridad. Además, se 
reunieron con Luisa Acosta, 
secretaria de Educación 

lrededor de 
20.000 estudian-
tes aún no regre-
sarán a las aulas 
en Fonseca y 

San Juan del Cesar, a 
pesar de que el Ministerio 
de Educación Nacional 
estableció el 1 de agosto 
como fecha límite para que 
todas las instituciones 
educativas del país volvie-
ran a la presencialidad.
        La situación es preocu-
pante teniendo en cuenta 
que muchos estudiantes 
interrumpieron sus estu-
dios desde el inicio de la 
emergencia sanitaria en 
marzo de 2020. Además, 
varios factores hacen impo-
sible implementar la educa-
ción virtual como una alter-
nativa. Por ejemplo, la 
conexión a internet en las 
instituciones es casi nula y 
muchas familias no pueden 
asumir el costo de los 
planes de datos.

¿Qué dice la gente?
Los padres de familia, 
docentes, rectores y estu-
diantes afirman que no 
están dadas las condicio-
nes mínimas para regresar 
establecidas por el Ministe-
rio. Afirman que: 

•Faltan insumos: en 10 
escuelas de Fonseca y dos 
de San Juan del Cesar se 
han robado computadores, 
cables de energía y tube-
rías. En algunos casos, 
incluso se llevaron puertas, 
turbinas que garantizaban 
el servicio de agua e imple-
mentos de la cocina. Estos 
elementos aún no han sido 
reemplazados.•No hay personal de aseo: 
algunos colegios no tienen 
personal de servicios gene-

municipal, para revisar los 
recursos asignados para la 
adecuación de la infraes-
tructura y la implementa-
ción de los protocolos de 
bioseguridad para el regre-
so a clases.
       Para ponerle fin a los 
robos, presentaron pruebas 
a la Fiscalía y le solicitaron 
a la Policía hacer rondas en 
las sedes rurales. Sin 
embargo, para Nelvis 
Peralta, coordinadora del 
colegio Roig Villalba de 
Fonseca, “las denuncias 
nunca prosperan porque 
no se han encontrado los 
responsables”.
       En San Juan del Cesar,  
los rectores de 12 colegios 
se reunieron el 16 de julio 
con representantes de la 
Personería municipal, 
Secretaría de Educación 
municipal, Comisaría de 
Familia y Secretaria de 
Salud municipal. Conclu-
yeron que no existen con-
diciones mínimas de 
bioseguridad. Al final, 
hicieron nueve peticiones 
para poder retomar las 
clases presenciales.
       En la última reunión que 
sostuvieron el 23 de julio, la 
conclusión fue la misma. La 

secretaria de Educación del 
municipio, Angélica Maes-
tre, pide el apoyo de la insti-
tucionalidad gubernamental 
y nacional para lograr «las 
condiciones para una 
alternancia o una presen-
cialidad», pues los recur-
sos para la educación del 
municipio son manejados 
por el departamento de La 
Guajira.
        El Concejo municipal, 
por su parte, ha publicado 
una serie de videos en los 
que evidencian las malas 
condiciones de los colegios 
y piden a la administración 
municipal “condiciones 
seguras y dignas para estu-
diantes y profesores”.
         Sin embargo, más allá 
de los reclamos por el mal 
estado de los colegios, 
parece que muchos padres 
y madres de familia — e 
inclusive algunos docentes 
— no están listos para que 
los y las estudiantes vuel-
van a la presencialidad. 
Muchos tienen temor.
          Janner Fuentes, padre 
de familia de San Juan del 
Cesar, dice que la Secreta-
ría de Educación no ha 
socializado el protocolo de 
regreso a clases. “Nada 

más sacaron un decreto del 
Ministerio (de Educación) 
que decía que los docentes 
debían volver a las aulas de 
clase”.           “Prefiero la virtuali-
dad. Trato de hacerle un 
refuerzo a mi hija, y prefiero 
eso a que ella pueda adqui-
rir una enfermedad que nos 
ponga en riesgo a todos. 
Hay padres que sí están 
con sus niños desde casa, 
pero hay otros que no. Yo 
creo que son esas personas 
las que quieren regresar así 
les cueste la vida”, dice Mag-
dalena García, madre de 
familia de Fonseca.         “Descubrimos que los 
muchachos no se están 
vacunando a pesar de que 
aquí hay vacunación 
masiva desde los 12 años. 
Menos del 50% se ha vacu-
nado. Muchos papás tienen 
información de las noticias 
falsas”, sostiene la profeso-
ra Ledys Guerra. 

Lo que sigue
•La comunidad educativa 
espera que el gerente de 
Educación departamental 
responda las peticiones de 
la carta que enviaron los 
rectores, en la que le solici-
tan definir un plan de acción 
para que cada institución 
pueda implementar los 
protocolos de bioseguridad 
y adecuar su infraestructu-
ra. En su última visita a 
Fonseca Fragozo se com-
prometió a diseñar y entre-
gar un plan de mejoramien-
to para los colegios en el 
plazo de un mes. 
•Pero es poco probable que 
este plan solucione las 
deficiencias históricas de la 
educación en la zona y, 
además, brinde la tranquilidad 
que muchas personas necesi-
tan para volver a las aulas. 

Hay estudiantes que si quieren volver a clases presenciales y otros que no.

Padres y madres de familia, estudiantes, profe-
sores y rectores de los colegios oficiales de 
estos municipios del sur de La Guajira descar-
taron regresar a la presencialidad por el mal 
estado de las sedes y el mobiliario de las insti-
tuciones, así como la falta de agua y otros 
insumos básicos.

La Guajira

A
Por Beatriz Valdés Y María Fernanda Padilla
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Distrito

MinSalud destaca la labor de Andrea Carrillo, una
enfermera y vacunadora del Hospital de Riohacha

Riohacha se suma a la conmemoración de
la semana mundial de la lactancia materna

•Cada día, esta mujer le apuesta al anhelo de volver a la normalidad.

Se realizará un foro y se llevará a cabo una transmisión en vivo para dar a
conocer más sobre su importancia.

Andrea Carrillo Daza hace parte del equipo de vacunación
de la ESE Hospital Nuestra Señora de los Remedios.

Las actividades se llevarán a cabo hasta el sábado 7 de agosto.

l Plan Nacional de 
Vacunación contra 
el covid-19 avanza 
a gran velocidad 
en nuestro país y 

es gracias a la labor consensua-
da y articulada que existe entre 
los múltiples actores que, a su 
vez, han logrado que hoy 
veamos con optimismo y 
estemos llegando a un punto 
esperanzador que cada día nos 
regala pinceladas de confianza 
en ir superando esta dura etapa 
en la que se encuentra nuestro 
planeta.
        Andrea Paola Carrillo Daza 
es otra de esas historias de 
nuestro personal de salud que 
le ha apostado a ayudarnos a 
tejer ese nuevo anhelo de 
volver a la normalidad. Desde 
el punto norte de Colombia, 
queremos resaltar su labor 
como vacunadora en La 
Guajira.
        Esta auxiliar de enfermería 
lleva 10 meses trabajando como 

inmunizadora en el Hospital de 
Nuestra Señora de los Reme-
dios, en Riohacha, y el cual ha 
aportado su grano de arena 
para que hoy el departamento 
tenga a más de 390 mil de sus 
pobladores con al menos una 
dosis.
         Al principio no parecía ser 
una labor fácil. La mezcla 
cultural que alberga el departa-
mento también permitió que se 

ejecución de la ruta de vacuna-
ción. Por supuesto, tuvimos que 
hacer campañas con los gobier-hacer campañas con los gobier-hacer campañas con los gobier
nos locales y cabildos para 
sensibilizar a los coterráneos, 
pero no nos exigió un esfuerzo 
mayor, la población quería vivir y 
no arriesgarse y para eso 
sabían que la vacunación era la 
solución", contó.
        Su día a día no es diferente 
al de todos sus colegas que en 
todos los puntos cardinales del 
país dan todo de sí para la 
consolidación de esta ruta de 
inmunización. Andrea se levanta 
todos los días a las 5:00 a. m., 
se alista y se dispone a llegar 
todos los días a su trabajo. Las 
jornadas inician en el punto de 
vacunación ubicado en el Hospi-
tal a las 8:00 a. m. y cumplen 
horarios hasta las 6:00 de la 
tarde inyectando las vacunas 
contra el covid-19.
        Aunque la gran mayoría de 
veces se recibe a la población 
en los puntos de vacunación de 

permearan muchas creencias, 
no siempre alineadas con la 
realidad científica y sí más con 
los saberes ancestrales. Sin 
embargo, la vida le daría un 
poco la razón a Andrea, quien 
afirmó que la recepción de los 
guajiros respecto a la vacuna-
ción fue muy gratificante.
        "Es increíble cómo la pobla-
ción estuvo atenta y dispuesta 
incluso desde el principio de la 

la capital del departamento, 
algunos días, Andrea y su 
equipo de vacunadores recorren 
largas distancias para llevar las 
dosis de esperanza a los corregi-
mientos y municipios tales como 
Matitas, Choles, Tomarrazón, 
Camarones y Juan y Medio. Para 
estos trayectos, Andrea y su 
equipo cuenta con la movilización 
por carretera en vehículos con los 
que cuenta la institución. "Son 
jornadas totalmente gratificantes. 
Es pensar que con cada dosis 
que aplicamos, sentimos como 
salvamos una vida, es eso… 
¡salvamos una vida!", afirma.
        Si bien esta labor la venía 
desempeñando con el apoyo a 
la vacunación del esquema 
regular en niños, niñas y 
adultos, esta nueva tarea ha 
resultado ser muy enriquecedo-
ra. "Siento que estoy haciendo 
parte de la historia y con mi 
trabajo, estamos pasando la 
página para volver a esa nueva 
realidad", dijo con emoción.

E

n el marco de la 
semana mundial de la 
lactancia materna, 
que se llevará a cabo 
hasta el 7 de agosto, 

la Alcaldía Distrital de Riohacha, 
a través de la Secretaría de 
Salud, la Oficina de la Gestora 
Social y la IPSI Ainmajaa Wayuu, 
operador del Plan de Salud 
Pública de Intervenciones Colecti-
vas (PIC), iniciaron las actividades 
con las que brindarán apoyo y 
acompañamiento a las madres 
desde su periodo de gestación.
        Esta semana, que busca 
incentivar esta práctica y promo-
ver sus beneficios para el bebé y 
la madre con el lema: PROTE-
GER LA LACTANCIA MATERNA: 
UN COMPROMISO DE TODOS,
se centrará en la importancia de 
instruir a las madres lactantes 
en todos los ámbitos, ofreciendo 
apoyo institucional, familiar y 
comunitario.
       La jornada es ilustrativa e 

interactiva, por lo cual se instaló 
en la comuna 10 una carpa 
informativa; además, con la 
estrategia “Caminando Ando con 
el PIC”, se llegará a varios barrios 
del Distrito de Riohacha para 
promocionar la lactancia materna. 
       Así mismo, se realizará el 
foro “La lactancia materna, un 
compromiso de todos”; que 
tendrá lugar este miércoles 4 de 
agosto en el auditorio Héctor 
Salah Zuleta, a partir de las 2:30 
de la tarde.

      Otra actividad donde se 
puede conocer más sobre la 
importancia de la lactancia 
materna es en el programa 
institucional de la Secretaría de 
Salud Distrital y el Plan de Salud 
Pública de Intervenciones 
Colectivas “Conéctate con el 
PIC” este jueves 5 de agosto a 
las 4:00 de la tarde que será 
transmitido en vivo por la cuenta 
de Facebook Ainmajaa Wayuu.
       “La promoción de la lactan-
cia materna representa 

múltiples beneficios para el bebé 
y la madre. Entre ellos, habla del 
aporte calórico y nutricional 
necesarios para propiciar el 
crecimiento y desarrollo del bebé, 
así mismo, el fortalecimiento del 
sistema inmunológico y el aporte 
de hierro y otros nutrientes funda-
mentales, por lo tanto, su consu-
mo no representa ningún riesgo 
para la salud del bebé”, indicó la 
secretaria de Salud Distrital 
Viviana Flórez Barros. 
         Flórez Barros, también 

manifestó que, “esta conmemo-
ración es vital bajo todas las 
circunstancias que rodean la 
lactancia materna, en especial a 
algunas madres, sobre todo, 
primerizas, ya que ésta resulta 
una experiencia con amplias 
expectativas, especialmente, 
porque no están seguras si la 
técnica que utilizan es la 
adecuada, y por medio de estas 
acciones con las que nos suma-
mos a tan importante jornada 
mundial, les garantizaremos la 
guía correcta para que pueda 
alimentar a su bebé”.
        Es importante precisar que 
en medio de la pandemia del 
covid-19, las autoridades de 
salud manifiestan que amaman-
tar a los bebés, no representa 
ningún peligro de contagio y 
recomiendan continuar con esta 
práctica determinante para la 
vida y la salud del bebé, siempre 
que se cumplan con las debidas 
medidas de protección.

E
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Frustran robo con cuchillo en la
parte trasera de Tierra Santa

no usando un cuchillo. 
       Mediante labores de prevención, 
registro y control sobre la carrera 4 
con calle 40, capturaron a Miguel 
Eduardo Romero Goyo, de 19 años 
de edad, quien había hurtado un 
equipo de telefonía móvil marca 
Motorola E5 play. 
        Este particular, junto a otros dos 
sujetos, se encontraban hurtándole a 
un taxista que transitaba por la carre-
ra 7 con calle 40, a quien abordaron y 
luego lo amenazaron con un arma 
cortopunzante para que le entregara 
sus pertenencias, quienes luego de 
cometer el robo, salieron huyendo, 
pero fue detenido Miguel Romero con 
el elemento hurtado y un cuchillo.

En un operativo efectuado en el 
barrio La Oportunidad, en el Distrito 
de Riohacha, uniformados adscritos 
al Modelo Nacional de Vigilancia 
Comunitaria por Cuadrantes captura-
ron en las últimas horas a una perso-
na que había asaltado a un ciudada-

Joven maicaero fue capturado
por desertar del Ejército

10 procedió a dejarlo a disposición de 
la autoridad judicial solicitante.

El Departamento de Policía Guajira 
en acciones de identificación e indivi-
dualización de personas para la 
prevención de delitos, capturó en 
Maicao a un ciudadano por evadirse 
del servicio militar. 
       El caso se presentó sobre la 
carrera 20 con calle 28 del barrio 
Puerta del Sol, donde los uniforma-
dos capturaron por orden judicial a 
Jhan Carlos González Fernández, 
por el delito de deserción. A esta 
persona le solicitaron antecedentes 
en la base de datos de la Policía 
Nacional y le arrojó el requerimiento 
por parte del Juzgado de Instrucción 
Penal Militar 98. 
         Por consiguiente, el cuadrante 

RIOHACHA MAICAO

La Armada Nacional de Colom-
bia anunció, este miércoles 3 de 
agosto, los resultados de la 
séptima versión de la Campaña 
Naval Orión, celebrada entre el 
15 de mayo y el 30 de junio. 
Valga recordar que, la misma es 
un ejercicio marítimo internacio-
nal encaminado a fortalecer la 
lucha contra el narcotráfico tanto 
en el país como en 38 naciones 
aliadas, incluidas algunas en 
América Latina, Europa y 
Estados Unidos.

        Según explicó la entidad en 
su comunicado, se trata de un 
“esfuerzo multilateral en el que 
se integran medios, capacida-
des e inteligencia, para desarro-
llar operaciones marítimas, 
fluviales, aéreas y terrestres 
coordinadas con los países 
amigos que comparten el interés 
de contrarrestar el problema 
mundial de las drogas ilícitas”.
         En el mismo documento se 
expresó que esta versión de la 
campaña dejó un saldo de 116 

toneladas de clorhidrato de 
cocaína y 95 toneladas de 
marihuana incautadas en los 
océanos Atlántico y Pacífico. Se 
trata de sustancias ilícitas que ya 
estaban listas para ser comer-estaban listas para ser comer-estaban listas para ser comer
cializadas y consumidas, 
equivalentes a 306 millones de 
dosis de droga.
         Igualmente, agregó la 
Armada, “la afectación al delito 
transnacional del narcotráfico en 
las diferentes etapas de la 
producción de alcaloides se 

logró con el decomiso de 85 
toneladas de insumos sólidos, 
57.753 galones de insumos 
líquidos, dos millones de matas 
de marihuana, dos toneladas de 
semillas de marihuana y 237 
toneladas de semillas de coca”.
         Parte de estos resultados se 
lograron gracias a la captura de 
539 personas de distintas nacio-
nalidades; la inmovilización de 
tres vehículos semisumergibles, 
69 embarcaciones y cinco 
aeronaves interceptadas en 

tierra; el decomiso de 63 armas 
de fuego con 2.342 cartuchos de 
munición y la incautación de por 
lo menos 5.386 millones de 
pesos, 1.435.350 dólares, 
48.255 lempiras, 16.500.000 
euros y 2.052 reales.
         A la par, se supo que la 
operación contó con apoyo del 
Ejército Nacional, con lo que 
pudieron ser ubicadas y destrui-
das un total de 780 infraestructu-
ras ilegales usadas para el 
procesamiento de alcaloides.

•Solo en cervezas y licores fueron incautados $83 millones de pesos.

•En 45 días, las autoridades incautaron varias toneladas de drogas en este departamento.

Operativos en vías de La Guajira dejaron la incautación
de $312 millones de pesos en mercancía de contrabando

La Guajira hizo parte de la Operación Orión que dejó
539 capturas y 116 toneladas de cocaína incautadas

La Seccional de Tránsito y 
Transporte mediante acciones 
de control sobre los corredores 
viales de La Guajira, incautó 
mercancía de contrabando y 
otras sin contar con guías de 
movilización.
        Estos procedimientos 
dieron inicio por el kilómetro 10 
de la vía Riohacha - Paragua-
chón, donde incautaron 14.400 
cervezas en lata marca Busch 
Light, 2.080 cerveza en botella 
marca Águila Light, 120 cerve-
zas en lata marca Águila Origi-
nal y 600 botellas de whisky 
marca Black & White, avalua-
das en la suma de  

$83.160.000, a un ciudadano 
que lo transportaba en un 

camión sin contar con la guía 
de movilización según lo 

establecido en el decreto 3071 
de 1997, art 08, ley 223 de 
1995, decreto 1625 de 2016. 
Por la anterior razón, fueron 
incautadas y dejadas a disposi-
ción de la oficina de Bienes y 
Rentas del Departamento de 
La Guajira.
        Seguido a esto, sobre el 
kilómetro 35 de la vía Distrac-
ción - Cuestecitas, incautaron 
150 tubos metálicos en acero 
de fabricación mexicana, 
avaluados en la suma de 
$150.000.000, el cual según lo 
manifestado por la persona 
que lo movilizaba en un 
vehículo tracto camión, iba 

como chatarra sin factura 
electrónica, por ende, los 
Policías de Tránsito procedie-
ron de acuerdo a lo reglado en 
el numeral 2 del artículo 647 
del Decreto 1165 de 2019.
        Un tercer caso lo adelanta-
ron en el Kilómetro 30 de la vía 
Riohacha - Cuestecitas, sitio 
por donde incautaron 46 radios 
portátiles de comunicación 
marca Hytera de origen Chino, 
avaluados en $79.000.000, 
transportados en un camión 
mediante la modalidad de enco-
mienda, y donde no llevaban 
ningún documento que acredita-
ra su legalidad y procedencia.

 Judiciales

Las mercancías incautadas iban ocultas en camiones.
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Festival

•Este trío hablará de la unión que ha generado la música vallenata entre colombianos y venezolanos.
Este domingo 8 de agosto a 
las 4:00 p.m. por Telecaribe, 
Juan Gossaín en compañía 
de Adriana Lucía y el acadé-
mico Abel Medina Sierra 
hablarán sobre cómo la 
música vallenata ha unido 
históricamente a colombia-
nos y venezolanos. Una 
conversación en donde el 
vallenato, la amistad y la 
integración son los prota-
gonistas.
       Además habrá  una 
sorpresa musical que 
demostrará, como dice Juan 
Gossaín, que la música 
vallenata es un sonido del 
corazón. Palabras y sones 

que tienden puentes, que no 
conocen de fronteras y 
acercan a los corazones. 

“Así suena la integración” es 
un conversatorio organiza-
do por Somos Panas 

Colombia, una campaña de 
la Agencia de la ONU para 
los Refugiados, ACNUR, y el 

Festival Francisco el Hombre.
        Este evento será trans-
mitido en vivo por Telecaribe 
a las 4:00 p.m. y por las 
redes sociales de @Somos-
panascolombia y Festival 
Francisco el Hombre 
@ffhombre a las 5:00 p.m. 
El Festival Francisco el 
hombre 2021 viene con una 
programación llena de 
mucho talento, emociones y 
sobre todo para el corazón. 
Las votaciones están abier-Las votaciones están abier-Las votaciones están abier
tas para que elijan a su 
agrupación favorita en 
www.festivalfranciscoel-
hombre.com y le den el 20% 
de la calificación inicial.

Juan Gossaín, Adriana Lucía y Abel Medina Sierra
estarán en el Festival Francisco el hombre 2021

Juan Gossain, periodista. Adriana Lucía, cantautora. Abel Medina, gestor cultural

•Avalados por la experiencia de cada uno, esta agrupación espera llevarse la corona este año.

El cantante de música valle-
nata Hector Hernandez, junto 
a su acordeonero Alonso 
Andrade, se encuentran en la 
gran final del Festival Francis-
co El Hombre, el cual se 
realiza en la ciudad de Rioha-
cha, pero que este año por 
efectos del covid-19, será 
transmitido a través del canal 
Telecaribe, a partir de las 8 de 
la noche, este sábado 7 de 
agosto.

        La competencia está 
reñida, pero esta agrupación 
magdalenense quieren 
convertirse en los ganadores 
de la versión virtual del Festi-
val Francisco el Hombre, 
tributo a Ruth Berardinelli. 
Después de finalizar su parti-
cipación en el festival, Hector 
y Alonso se dispondrán a 
ultimar detalles junto a su 
grupo de trabajo para darle 
inicio a la escogencia de 

canciones para lo que será su 
nuevo sencillo promocional, 
con el cual esperan llegar a 
las diferentes zonas del país 
y poder conquistar un nuevo 
público y así seguir escalan-
do en el mundo musical.
        Hector Manuel Hernan-
dez Valero tiene 36 años y es 
estudiante de comunicación 
social. Hernadez cuenta con 
una trayectoria de 15 años en 
el mundo musical. Al lado de 

Alonso Andrade quien es su 
compañero de fórmula, llevan 
5 años de pareja musical, la 
cual les ha permitido llegar a 
varios escenarios en diferen-
tes zonas del país.
         “Considero que lo más 
importante es mostrarle al 
público la esencia vallenata. 
Este es el llamado que tene-
mos como grupo para defen-
der nuestro folclor” expresó 
Hector. Asimismo, Alonso 

tiene 36 años, su historia 
musical empieza a los 6 años 
cuando recibió por parte de 
su padre un acordeón, su 
influencia está basada entre 
el vallenato tradicional y el 
vallenato moderno. Esta gran 
unión musical, tiene como 
mayor objetivo este año 
luchar por los 3 premios: 
mejor cantante, mejor 
agrupación y mejor acor-
deonero.

Héctor Hernández y Alonso Andrade representan
al Magdalena en la gran final del FFHombre
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narse en Miami y reforzar con otras 
dos dosis aquí, por si las moscas.
       Los colombianos no habíamos 
emprendido ningún programa con 
tanta igualdad de oportunidades. A 
excepción de la iniciativa empresarial 
de vacunar al diez por ciento de la 
población ocupada, es decir apenas 
al cuatro por ciento del total de colom-
bianos, en la pública todos somos 
iguales: a determinada edad, determi-
nada fecha de vacunación sin más 
vainas. Y con igual precio para todos: 
gratis. Podemos decidir si nos vacu-
namos o no, libertad con la cual no me 
siento seguro ni debieran sentirse 
seguros quienes no se aplicarán la 
inmunización; lo digo porque una cosa 
es tener libre albedrío para morir 
cuando se padece una enfermedad 
terminal torturadora que no pone en 
peligro la vida de nadie más, y otra es 
optar voluntariamente por no vacunar-
se y así arriesgar la propia vida y la de 
otros, la de los más queridos y la de 
aquellos que sí decidieron vacunarse.

        Un científico ilustre me dio las 
cinco razones para ponerse las vacu-
nas: 1- Todas son efectivas, disminu-
yen el virus que circula, protegen de 
las complicaciones y evitan casi del 
todo la muerte por COVID. 2- Son 

unque no es suficiente 
todavía, uno de cada 
cuatro humanos está 
vacunado contra la 
COVID-19. Dos mil 

millones de personas han entrado en 
contacto con las vacunas. La humani-
dad nunca había emprendido un 
programa universal de esta magnitud, 
desde que exitosamente llegó a la 
conclusión que era preferible que 
todos supiéramos leer y escribir, en 
vez de seguir analfabetos, ocho de 
cada diez, como éramos apenas 
antier en el inicio del siglo XIX. Al paso 
que vamos, será más exitosa la 
alfabetización que la inmunidad de 
rebaño.
         Varias falsas noticias se han 
difundido sobre las vacunas: que 
producen infertilidad total en ambos 
sexos; llevan nanochips para espiar a 
la gente; inoculan otras enfermedades 
que están experimentando rusos, 
gringos y chinos; que los chinos desa-
rrollaron el virus para matarnos o, en 
su defecto, para ponernos una 
vacuna nociva que los deje dueños 
del planeta. Hay teorías curiosas 
como la de contagiarse voluntaria-
mente para inmunizarse sin vacunar-
se; o ponerse una sola dosis en las de 
dos; o primera dosis de Sinovac y 
segunda de Pfizer; o solamente Pfizer 
porque es la única que se creó contra 
los chinos. En fin, aparece cuanta 
fantasía popular quepa en la imagina-
ción y en el bolsillo, como la de vacu-

seguras. El riesgo de morir por 
COVID sin vacuna, es infinitamente 
mayor al de fallecer por vacunarse o 
por tomar un bus o un taxi para ir al 
puesto de vacunación. 3- Protegen 
más que la inmunidad por contagio. 
Haber tenido COVID no es suficiente 
inmunización. 4- Protegen de las 
nuevas variantes. Como la derrota de 
la pandemia depende de que la gran 
mayoría de las personas se vacune, si 
eso no sucede el riesgo de mutacio-
nes se hace mayor y más veloz. Por 
ahora, todas las vacunas disponibles 
son efectivas contra la COVID y sus 
variantes; que tal condición se man-
tenga, depende dramáticamente de 
que nos vacunemos. 5- Vacunarnos 
casi todos es la manera de retomar 
las actividades cotidianas. Si la gran 
mayoría está vacunada, la reapertura 
económica es posible y segura. Los 
que no se vacunan, están contra la 
recuperación y la retoma de la vida 
social, familiar y lúdica.
         Poquísimos padres, aunque los 
hay, eligen no vacunar a sus hijos 
contra la poliomielitis, la tosferina o el 
sarampión. Debería ser mínimo el 
número de colombianos que se 
decida contra la del COVID. Los que 
se las dan de vivos, pueden morir y 
llevarse consigo a otros que se han 
vacunado responsablemente. Si no 
avanzamos rápidamente para lograr 
porcentajes cercanos al efecto 
rebaño, vendrán premios y castigos 
que ya parecen estar diseñados y 
listos, como pasa en un creciente 
número de países.

La viveza colombiana, como en 
casi todos los casos, es un peligro 
colectivo. ¡A vacunarse, caramba!

La Guajira

a epidemia viral, de la corona 
Covid-19, nos marca una 
terrible huella humana, para la 
historia inmortal. Es un golpe 
que atormenta la salud de las 

personas, dejando secuelas, destructivas 
y de lenta recuperación, cambiando y 
transformando a las personas, en: 
comportamientos, hábitos, modalidades y 
costumbres; domésticas y sociales. Todas 
las familias, se han visto afectadas, unas 
mas que otras, por destino de la vida, con 
la pandemia, covid-19, en lamentables 
circunstancias, de situaciones imprevis-
tas, poco conocida en científicos de la 
medicina, para enfrentarlo y erradicarla. 
Las vacunas experimentales, que aplican 
contra el covid, es un paliativo en prueba, 
que pueda servir para frenar, contagios 
infecciosos, de conformidad con resulta-
dos que arrojen, los biológicos inyectados 
a las personas, para consolidar certeza de 
efectividad, en prevención y erradicación, 
de la citada pandemia. Lo curioso son las 

variedades de cepas o formas, (delta, 
alfa, beta, gama etc) que han aparecido 
en el Covid-19, haciéndole el “quite” y 
toreando, efectos de vacunas. De ahí que 
la pandemia, se mantiene vivita, haciendo 
estragos. Estamos a lo que Dios dispon-
ga, con la vida de cada uno de los seres 
humanos. A el nos encomendamos con fe.
         El virus de referencia se originó y 
propagó en China, sin embargo, no 
obstante ser la nación mas poblada de 
del mundo, ha sido la menos afectada, a 
diferencia de India, segundas pobladas, 
con alto volumen, de contagiados y muer-
tos. Se registran superficialmente, en el 
mundo, 200 millones de personas conta-
giadas y más de cuatro millones de muer-
tos, en 193 naciones, sin incluir Corea del 
Norte, pero se presumen que los casos 
pueden superar el 50%, de las cifras 
publicitados, en establecimientos y servicios 
de salud, sobre todos, si las variedades de 
cepas inutilizan efectos de vacunas aplica-
das, a habitantes del globo terráqueo.
           El Covid vino para quedarse, entre 
las distintas formas de gripas, que pade-
cemos y nos rodean, sin identificarla, pero 
no será el único mal, que nos afectará, 
durante el presente siglo. Aun cuando el 
tercer pico, viene en descendiendo en 

Colombia, sorprende, la continuidad de 
nuevos picos y rebotes contagiosos, 
originados en variaciones del citado virus, 
como está ocurriendo en: Estados 
Unidos, Israel y Europa, que no obstante 
haber vacunados a sus habitantes, 
continúan registrando altos contagios.
            El fenómeno climático impredecible, 
en tormentas sísmicas, inundaciones y 
recalentamientos, que se nos avecinan, 
es apocalíptico, peor que la Siete Plaga 
de Egipto. Las muertes se originarán, 
además de: virus, bacterias, hogos, 
parásitos y plaga; por sequias y hambre, 
en condiciones difícil de controlar, por 
multiplicidad invasiva, de diferentes 
factores extraños, que pondrán jaque, la 
humanidad.
          Quienes dominan el mundo con 
capitales económico, no entienden, que 
se necesita y requiere, respetar el medio 
ambiente, contaminados con residuos, 
líquidos, sólidos, gases tóxicos y prolifera-
ción de carbono. La avaricia, corrupción y 
el afán; de multiplicar riquezas, nos 
coloca en alto grado de peligro, sobre 
supervivencia, al minimizar e ignorar, a 
propósito, las advertencias de aconteci-
mientos naturales futuros, por incumpli-
mientos en limites preventivos, provocan-

do causar y acelerar, hechos graves y 
funestos, generadores de situaciones 
deplorables; que debiéramos evitarlo, por 
el bien de la humanidad. Es necesario 
frenar:  deforestación, operaciones de 
minerías e infraestructuras industriales.
          Continuar explotaciones de hidrocar-
buros, con tecnología Fracking, para 
beneficiar únicamente a distinguidas 
familia o sociedades, del orden interna-
cional, es un exabrupto y acción maligna, 
menospreciando el valor de la vida, con 
practicas indolentes y malvada, amasada 
de corrupción, favoreciendo intereses 
individuales particulares, por encima, del 
interés general, que debe prevalecer, en: 
prevenciones, restauraciones y ambiente 
sano; antes que tenerlo, destruido, conta-
minado y erosionado el territorio.
          Es relevante y cuestionable, las 
producciones sofisticadas, de armas de: 
fuegos, biológicas, atómicas, nucleares y 
químicas; destinada a amenazar, 
amedrantar, destruir y masacrar; la huma-
nidad y el medio ambiente 
Se alimentarán y recrearán los ricos, 
tragando capitales, bebiendo petróleos y 
jugando a las guerras? Por no cuidar y 
maltratar la naturaleza, estamos predesti-
nado a perecer en ella. Si a finales del 
presente siglo, las tormentas, catástrofe, 
guerras, pestes y hambre; no han aniqui-
lado la humanidad, esta, se reduciría en 
mas del 50% de las personas que habitan 
el universo.
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Opinión
Para impulsar los proyectos de
energía renovable en La Guajira

on afirmaciones inexactas y 
llenas de engaños, la colum-
na titulada “¡Exprópiese!” del 
Señor Henry Peñalver Herre-
ra, falta en cinco oportunida-

des a la verdad. Tergiversando el sentido 
de la ley 2099 de 2021, el columnista 
busca, de manera reprochable, desinfor-
mar a los guajiros, especialmente a la 
población Wayúu.
          Acudiendo a mi derecho de rectifica-
ción escribo esta columna para aclararle a 
la opinión pública las afirmaciones irrespon-
sables proferidas por el señor Peñalver, 
con el fin de defender mi buen nombre y la 
probidad de mis acciones como legislador.
          En primer lugar, el artículo 4 de la ley 
2099 de 2021, no trata el tema que expone 
el columnista. La Declaratoria de Utilidad 
Pública e Interés Social corresponde al 

artículo 4, pero de la ley 1715 de 2014, lo 
que hacemos en la 2099 de 2021, en su 
artículo 3, es ampliar su objeto, dando un 
reconocimiento a nivel de ley a la función 
social ecológica que tiene el derecho 
constitucional a la propiedad privada.
         Desde el 2014, los proyectos de 
energías renovables fueron declarados de 
utilidad pública e interés social, debido a 
que la ley 56 de 1981 lo había hecho, en su 
momento, con todos los proyectos eléctri-
cos. En otros términos, la 1715 igualó los 
proyectos de energías no convencionales 
con aquellos convencionales.
          Desde esa fecha hasta ahora, no ha 
ocurrido ninguna expropiación al pueblo 
Wayúu, ¿y por qué? Porque estamos en 
un Estado Social de Derecho donde los 
procesos administrativos, en especial, el de 
expropiación están plenamente regulados, 
siendo garantes de los derechos de todos 
los colombianos, incluidos los de las comu-
nidades indígenas, que adicionalmente, 
tiene otra salvaguarda constitucional en la 
consulta previa.
          La sentencia de tutela que reseña, el 

mal informado columnista, T-302, se refiere 
al goce efectivo de los derechos funda-
mentales a la alimentación, a la salud, al 
agua potable y a la participación de los 
niños y niñas del pueblo Wayúu, ante el 
incumplimiento de los parámetros 
mínimos constitucionales aplicables a las 
políticas públicas del Gobierno Nacional, 
del Departamento de La Guajira, de los 
municipios de Riohacha, Manaure, Maicao 
y Uribia y de las autoridades indígenas con 
jurisdicción en esos municipios. En nada 
toca los temas administrativos relaciona-
dos con expropiaciones.
         No creo que entregarle a las comuni-
dades de La Guajira proyectos energéticos 
sostenibles para que por primera vez 
cuenten con el servicio de energía, como lo 
hicimos recientemente en los corregimien-
tos de Nazareth y Puerto Estrella, donde 
beneficiamos a más de 400 familias, sea 
una acción que vaya en contra de los 
Wayúu. Así como este proyecto, que 
gestionamos en alianza con el Ministerio 
de Minas y Energía y la Gobernación del 
departamento, que contó con una 

inversión de más de 7.000 millones de 
pesos, a la fecha, se han conectado al servicio 
de energía eléctrica a 1.918 familias en La 
Guajira. Adicionalmente, se están ejecutando 
proyectos adicionales para beneficiar a 5.302 
hogares con una inversión superior a los 70 mil 
millones de pesos.
         Distinto a lo que se expresa en la 
mencionada columna, la ley 2099 de 2021 
fue concebida para conducir al país hacia 
una transformación sostenible del sector 
energético, dinamizar el mercado eléctrico 
y aportar a la reactivación de la economía. 
En la normativa, también se incluyeron 
disposiciones para incentivar el transporte 
con cero o bajas emisiones y procurar 
agilidad en los proyectos, con el propósito de 
garantizar la continuidad en la prestación del 
servicio público de energía eléctrica.
         Por último, debo informar a todo el 
Pueblo Guajiro y a toda la Región Caribe, 
que no tengo acciones ni participación 
alguna en empresas del sector eléctrico. 
Ha sido mi bandera desde hace 10 años el 
impulso de las energías no convenciona-
les renovables, bajo tres objetivos específi-
cos: llevar energía a aquellas zonas 
apartadas y desconectadas del Sistema 
Nacional; diversificar la matriz energética 
para disminuir la dependencia de la gene-
ración hidráulica, y evitar una mayor conta-
minación al planeta a través de la reduc-
ción de emisión de gases invernadero.
         Señor Henry Peñalver Herrera, para la 
próxima: Cuando le vaya a hacer un 
mandado al señorito de La Guajira, investi-
gue bien los temas, la crítica desde la 
ignorancia supina, sin siquiera leer, lo 
expone a la vergüenza.

C
 José David Name

Por 

o mismo en materia de política 
económica o inversión social, 
en agricultura y ganadería 
también hay diferencias entre la 
prédica del plan de desarrollo y 

la conducta del ministerio del ramo. Si la 
línea general, sean cuales fueran los 
motivos, opera para que difieran el diagnós-
tico y sus soluciones, resulta difícil que una 
excepción honrosa no saque la cara por el 
gobierno. Pero claro en el entendido de que 
el titular del despacho (estamos hablando 
del Ministro de Agricultura) Ministro, jefe de 
departamento Administrativo, director o 
gerente de instituto o empresa del estado 
estuviera animado por la voluntad de impul-
sar iniciativas de rango administrativo o 
técnico.  
          Ahora, más grave que transitar una ruta 
que divorcia a los programas de sus objeti-
vos y causes, es justificar la presencia 
dentro de una jerarquía con el fin de lograr 
propósitos que no se confunden, propia-
mente, con el patriotismo que se exige a los 
altos funcionarios.
         Eran ambiciosas las metas relativas a 
la adecuación de tierras, inversión en riego, 
explotación del potencial agrícola, localiza-
ción de los distritos, ampliación de los 
planes de drenaje y participación de los 
usuarios en el cumplimiento de todos estos 
programas en los cuales la desaparecida 
Incoder tendría un papel importante que 
cumplir. De tanta ambición oficial muy poco 
se ha visto traducido en realidad, sin que la 

opinión sepa por qué la indolencia de la 
cabeza de una política tan significativa para 
el desarrollo nacional, ha recibido más 
premios que sanciones.
         En La Guajira por ejemplo se han 
desvanecido las construcciones de los 
distritos de riego del ranchería y de San 
Juan del Cesar, y ya no es el gobierno el 
que los construirá si no el sector privado por 
el sistema se concepción, eso lo expresó el 
presidente Santos en varias reuniones de 
carácter nacional y regional, pero hoy ni una 
cosa ni la otra. Razón tiene el exministro 
Amilkar Acosta Medina cuando expresa: 
“De acuerdo contigo. Pero por lo visto van a 
seguir tratando de engatusar a los guajiros, 
mamándole gallo para seguir postergando 
la ejecución del proyecto MULTIPROPOSI-
TO del Ranchería. Lo más reciente es el 
contentillo porque es solo eso, de contratar 
un nuevo estudio del estudio del estudio, 
disque de “Actualización de estudios y 
diseños” y todos tan felices. Cuando se hizo 
el anuncio por parte del Gobierno Nacional 
casi que no cabían en la foto con la 
Presidenta de la ADR Ana Cristina Moreno, 
sacando pecho y tratando de sacarle 
réditos electorales. Que tristeza”. Ahí 
estamos pintado los guajiros.
        ¿Por qué no se construye la segunda 
etapa de la Represa, con los dineros que le 
entraron en el pasado reciente, al sector 
Agropecuario por concepto del uno por mil 
que fueron más de 4.1 billones de pesos, 
como fue establecido en el pacto nacional 
por el agro y desarrollo rural en cumplimien-
to al decreto 1987 de 2013?   Si el nervio de 
la construcción de la represa del ranchería 
han sido distritos, para el crecimiento 
económico de nuestro Departamento y así 
existe un sin número de proyectos en el 

país, como por ejemplo los besotes en el 
Departamento del Cesar, entonces ¿Cuál 
es la ruta del sector agropecuario?
        Gremios, medios de comunicación, 
dirigentes políticos y simples ciudadanos se 
pronuncian, a cada momento, en contra del 
desdén con que se trata al sector agrope-
cuario. Si algo ha conquistado, pese a todas 
las adversidades, se debe a los esfuerzos 
heroicos de agricultores y ganaderos y no a 
la acción del gobierno. Nunca antes el 
sector agropecuario había decrecido tanto 
en el PIB Nacional como en la era del 2008 
al 2012. En el 2008, el crecimiento del 
sector fue del 1.2 % pírrico del PIB Nacional, 
que no se le podría llamar crecimiento si no 
decrecimiento. Desde el año 2009 al 2012 
el decrecimiento en el PIB Nacional estuvo 
en el sector agropecuario en el 2.3% y en el 
último año ha tenido un leve crecimiento del 
cual no podemos cantar victoria.

       Entre tanto, el único Ministerio del equipo 
económico sumido en el más rutinario 
mantenimiento administrativo es el suyo, es 
decir el ministerio de Agricultura. ¿Cuál será 
la ruta para contrarrestar los TLC que el 
gobierno nacional ha firmado con estados 
unidos y Europa, donde los subsidios son el 
principal arma de los productores de esos 

países?.  Casi nunca se le ha escuchado 
un anuncio denso sobre cambios que 
mejoren la condición del campo colombia-
no en las zonas donde debería sentirse la 
presencia del estado y la mayoría de los 
casos se declara impedido. El país no 
merece sus desvelos ni el servicio público 
su fidelidad a las responsabilidades que 
implican la vinculación a su engranaje. 
Nada le queda al país de su mesurado 
compás de estadista en cierne. 
         Entonces, cuando más necesitaba el 
país que su tierra produjera, que su 
ganadería se intensificara, que el crédito 
agrícola se incrementara, que el campesino 
encontrara incentivos para no abandonar el 
campo y que los colombianos no nos 
viéramos abocados a importar productos 
tan caros a nuestra tradición de cultivado-
res, nos topamos con una gestión Ministe-
rial mucho menos que opaca. El precio del 
arroz, por ejemplo, se ha duplicado. Conse-
cuentemente la pobreza ha aumentado en 
varios puntos porcentuales y, cabe, enton-
ces, llamar la atención, señalar con 
vehemencia que el Ministro de Agricultura 
parece empeñado en multiplicar los pobres 
de este país. Precisamente cuando debería 
estar haciendo todo lo contrario.
        Tenemos que concluir, por fuerza de los 
hechos, en que la fortaleza oculta de 
Colombia resiste todas las tormentas, las 
violencias y los flagelos que caen sobre ella. 
Siendo así, con mayor razón soporta la 
displicencia de sus más encumbrados 
dirigentes, mucho de los cuales no salen del 
convencimiento de que los episodios que 
demeritan su tránsito por la vida pública 
pasan a ser material de archivo de sus 
críticos. Olvidan que la crítica deshace el 
utópico avaluó de las propias vanidades.

L
Hernán Baquero Bracho 

Por 

¿Cuál es la ruta del sector agropecuario?

En La Guajira por 
ejemplo se han desva-

necido las construccio-
nes de los distritos de 

riego del ranchería y de 
San Juan del Cesar.

El senador costeño, José David Name Cardozo, escribió una columna répli-
ca sobre otra columna de opinión, publicada en varios medios locales.
(condensada)
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ciones y hacer feliz a la gente, si 
sólo se tratara de vestir el cuerpo 
cualquier trapo nos serviría": María 
Clara Restrepo.
         Esta joven wayuu es la autori-
dad tradicional de la comunidad  
Irruwain, donde viene liderando 
procesos junto a sus ocho herma-
nos a favor de la misma, rescatan 
los valores culturales y defendiendo 
los derechos de su pueblo. En el 
mes de agosto estará lanzando su 
nueva colección 'Einuusu Su’ka 
Sauin' tejiendo con el corazón, y por 
supuesto tendrá como escenario la 
tierra que brilla, Ichitki, Uribia, en el 
hotel más prestigioso y tradicional 
de este municipio, el Juyasirain, 

reo que cada mujer 
guajira es merecedora 
de ser  resaltada; a las 
mujeres que han venido 
dando lo mejor por La 

Guajira, por ser lo que han querido 
ser y de esta manera aportar a su 
sociedad. Por eso el espacio de 
opinión de hoy corresponde a 
Esther Judith Bolaño Ipuana, dise-
ñadora de moda y administradora 
wayuu, una mujer que viene de un 
vientre originario de este territorio, 
una mujer que con su habilidad 
mental, imaginación y la creatividad 
de sus manos teje su nombre en el 
mundo de wareke como muchas 
mujeres de esta tierra.
        Esther Judith Bolaño Ipuana, 
una joven diseñadora wayuu a la que 
mareiwa de dio el don imaginario de 
combinar la artesanía con el diseño y 
la creatividad con la innovación, 
consagrándose en su tierra ichitk 
(Uribia, La Guajira) quien desde sus 
raíces maternas fundó la Casa 
Ipuana, es ahí precisamente donde 
ha tejido su nombre en el mundo de la 
moda y el diseño. Acompañada de 
artesanos wayuu y un equipo de 
trabajo vienen creando, diseñando y 
conquistado el corazón, el interés de 
sus clientes, a quienes visten con 
elegancia y estilo propio.
         "Hagas lo que hagas, sé 
diferente, ese fue el consejo que me 
dio mi madre, y no puedo pensar en 
mejores consejos para un empren-
dedor. Si eres diferente, destaca-
rás": Anita Roddick.
         Las mujeres siempre deben 
tener claro que su misión en la vida 
es ser ejemplo, tanto para sus hijos 
como para la sociedad. Judith 
Bolaño Ipuana es un ejemplo de 
trabajo y lucha constante, una mujer 
que abre mil puertas cuando se le 
cierra una; su dedicación, su 

responsabilidad y la vocación innata 
que tiene, que no la da la universi-
dad, que da la vocación adquirida, la 
de ella es innata y propia, lo que la 
hace diferente y única.
         "La moda ha de generar emo-

donde nuevamente mostrará otra de 
sus múltiples colecciones como las 
que está acostumbrada a presentar, 
así como lo ha hecho en escenarios 
nacionales donde ha sido invitada. 
        Como toda mujer wayuu digna 
de ser exaltada por la calidad de sus 
diseños y la originalidad del mismo,  
invitamos a que cuando lleguen a 
Uribia visiten la Casa Ipuana, donde 
serán atendidos por ella misma, 
Esther Judith Bolaño Ipuana.
         "a moda no sólo existe en los 
vestidos. La moda está en el cielo, 
en las calles, la moda tiene que ver 
con ideas, la forma en que vivimos y 
lo qué está sucediendo": Coco 
Channel.

c

Especial

Donatella Versace

Diseño, innovación, moda, magia, creatividad, cultura y colores

Judith Bolaño Ipuana
Diseño, innovación, moda, magia, creatividad, cultura y colores

Judith Bolaño Ipuana
tejiendo con el corazón

La moda se trata 
de soñar y hacer 
que otras perso-

nas sueñen

Esther Judith Bolaño Ipuana Sus diseños han participado en certámenes nacionales e internacionales.

Por Delia Bolaño Ipuana



12 Miércoles 4 de agosto de 2021

Nacionales

Bioseguridad en los colegios, en
la mira de la Contraloría General

ientras unos 
celebran el 
inicio del 
r e g r e s o 
gradual a 

clases presenciales en los 
colegios del país, otros 
denuncian el mal estado y 
deterioro en el que se 
encuentran muchos cole-
gios en Colombia. “Esta es 
la Institución Educativa 
Manuel Elkin Patarrollo. 
Esto es contra el coronavi-
rus, sobre todo en la pared. 
Se dice que estamos listos 
contra el coronavirus”, 
denuncia Pedro Martínez, 
padre de familia sobre el 
estado actual y las malas 
condiciones de salubridad 
del colegio de su hijo, que 
se tiene previsto el regreso 
a la presencialidad. 
        Sin embargo, la ministra 
de Educación, María Victo-
ria Angulo, destacó que a 
pesar de las dificultades se 
ha logrado llegar a la 
reapertura educativa de 
manera gradual. “Inició la 
jornada escolar, se inició la 
jornada con presencialidad 
demostrando que en todos 
los rincones con los protoco-
los de bioseguridad, voluntad 

y apoyo de todos los padres 
de familia esto es posible”, 
precisó la ministra.    
         Según Unicef, el 26% 
de los colegios del país no 
cuentan con agua potable, 
problemática que corrobo-
ran los rectores de cientos 
de colegios. “Ahora cuando 

Tolima. 
        Para algunos expertos 
en salud, a las deplorables 
condiciones de muchas 
instituciones educativas, 
ahora se les suma otro dolor 
de cabeza: la implementa-
ción de los protocolos de 
bioseguridad. “Si no conta-

nos obligan o pretenden 
obligar a que los estudiantes 
lleguen a una presenciali-
dad, estas instituciones 
están sin agua, sin baños y 
con los riesgos”, comentó 
Jairo Andrés Ángel, Director 
de la Institución Educativa 
Santa Lucia de Purificación 

mos con las baterías sanita-
rias y las infraestructuras 
esenciales en baños, vamos 
a tener dificultades en avan-
zar”, precisó Dionne Cruz, 
presidenta de la Asociación 
Colombiana de Salud Públi-
ca.   
         Dificultades que se 
esperan solucionar con la 
inversión de más de 400 mil 
millones de pesos que 
provienen del Fondo de 
Mitigación de Emergencias 
para financiar los protoco-
los de bioseguridad. 
Recursos que desde ya 
son vigilados por la Contra-
loría General de la Repú-
blica. 
        ”Se hizo un llamado a 
las entidades territoriales 
con el propósito que se 
gestione de la mejor manera 
los recursos directos para el 
adelantamiento de protoco-
los de bioseguridad”, dijo el 
Contralor Delegado para la 
Participación Ciudadana, 
Luís Carlos Pineda. 
         Mientras tanto los 
padres de familia lanzan 
piden que se garanticen 
todas las medidas para que 
sus hijos puedan regresar 
de una manera segura a sus 
aulas de clase. “Estamos 
cansados de la corrupción y 
de que se roben la plata 
para nuestros hijos, necesi-
tamos que abran ya los 
colegios”, comentó Paula 
Gómez, madre cabeza de 
hogar.

M
•Cerca del 40% de los colegios del país no están aptos para recibir clases presenciales.

Exportación de cannabis: ‘oro verde’ para campesinos

l Gobierno Nacio-
nal aprobó la 
exportación de 
hoja de canna-
bis, un mercado 

en pleno crecimiento que le 
abre de comercio a campesi-
nos que están procesando de 
manera natural esta planta y 
que representa una oportuni-
dad de ‘oro verde’ para sus 
ingresos.  
       Miguel, es un campesino 
que se ha dedicado de lleno a  
este negocio, en su vereda es 
conocido como el cóndor del 
sumapaz y ahora ve con 
buenos ojos que su producto 
pueda satisfacer las deman-
das del mercado del cannabis 
medicinal y científico en el 
mundo. “Aquí todo el mundo 
me quiere, es una zona en la 
que está ubicado el páramo 
más grande del mundo y allí 
se cultiva de todo, incluidas 4 
hectáreas de marihuana”, 
cuenta Miguel.
        “Llevo trabajando con el 
cultivo de plantas aromáticas 
y medicinales 20 años. En el 
páramo Sumapaz nos dan 

permiso en una franquista 
cada seis meses de cosechar 
y con eso tenemos para 

y la epilepsia. “El uso del 
cannabis medicinal que ya se 
ha implementado en 21 
países y en 8 de América 
Latina, tiene probada acción 
científica en el manejo del 
dolor, en el manejo de la 
epilepsia, en el manejo de la 
ansiedad y de la depresión”, 
explica Juan Camilo Kuan, 
médico especialista en 
cannabis. 
        Por eso Colombia aprobó 
la exportación de cannabis 
medicinal, una oportunidad 
para que campesinos como 

extraer nuestro aceite". 
Desde allí extrae el único 
aceite esencial natural de 
cannabis fabricado en el país. 
“Un médico llegó a recetar el 
producto y dijo ‘me hacen el 
favor y no me le combina 
nada a ese aceite, porque me 
han dado resultado para 
enfermedades serias’”. 
       El cannabis es una de las 
plantas curativas más efecti-
vas del mercado. Por ello, los 
médicos la recomiendan para 
aliviar molestias o algunas 
enfermedades como la artritis 

don Miguel puedan dedicarse 
a estos cultivos. “Se estable-
cen medidas para proteger y 
fortalecer a los pequeños y 
medianos cultivadores, 
productores  y comercializa-
dores de cannabis, una inicia-
tiva construida bajo los 
pilares de legalidad, empren-
dimiento y equidad”, indicó 
Wilson Ruiz, ministro de 
Justicia.
        Según un estudio de 
Fedesarrollo, el sector del 
cannabis genera en Colom-
bia un promedio de 17,3 
empleos agrícolas formales 
por hectárea. Cifra que 
celebra el gobierno colombia-
no. “El nuevo decreto fortale-
ce este sector prioritario y 
estratégico para el crecimien-
to económico y la generación 
de empleo”, añadió Ruiz. 
       Decretos y medidas que 
hoy miles de colombianos, 
como don Miguel, aplauden, 
porque en lo que va corrido 
del año, este campesino ha 
vendido más de 1.400 
frascos de aceite esencial a 
base de cannabis.

E

La primera exportación del producto se hará desde Barranquilla.

El cannabis es una de las plantas curativas más efectivas del mercado.

Su uso mayormente es medicinal.
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"No sé qué pelea vieron los
jueces": Yuberjén Martínez

Liberan a 4 ciudadanos secuestrados
por las disidencias de las FARC

Procuraduría destituyó a un profesor
por acoso sexual a sus estudiantes

Este tema aún sigue tenien-
do repercusiones en nuestro 
país, como quiera que el 
peleador era uno de los 
deportistas favoritos para 

Yuberjen Martínez, subcam-
peón olímpico, perdió la 
noche del martes 4-1 en un 
resultado discutido ante el 
japonés Ryomei Tanaka . 

buscar medalla en los 
Juegos Olímpicos de Tokio.
        Aunque Martínez se 
mostró cauto y algo tranquilo 
en los momentos posteriores 
al combate cuando entró en 
contacto con Caracol Sports 
; con el correr de las horas 
explotó en un video que 
circuló hace pocos minutos 
en las redes sociales.
        "Robo", dijo el colombia-
no, mientras que de fondo se 
escuchaba música vallenata. 
El resto del contenido fue 
con palabras de grueso 
calibre, en los segundos en 
los que el deportista se dejó 
ver, visiblemente afectado y 
dolido por la decisión final de 
los jueves, en su enfrenta-
miento contra Tanaka.

de haber sido secuestrados 
desde hace cuatro meses por 
disidencias de las FARC en el 
departamento de Norte de 
Santander, al noroccidente de 

Este martes 3 de agosto, 
cuatro ciudadanos colombia-
nos fueron entregados a miem-
bros del Comité Internacional 
de la Cruz Roja (CICR) luego 

Colombia.
        Los ciudadanos que perma-
necían en poder del Frente 33 
fueron liberados en zona rural 
de este departamento fronterizo 
con Venezuela, donde recibie-
ron atención por parte del 
personal de salud del CICR con 
el fin de verificar que se encon-
traban en condiciones adecua-
das para su traslado.
        Este proceso de liberación 
es el segundo que se presenta 
en menos de dos semanas, 
debido a que el pasado 25 de 
julio este mismo grupo 
residual, que mantiene una 
importante presencia en esta 
región del país, liberó a un 
hombre y una mujer que 
permanecían bajo su poder.

co, Ávila Ramos incumplió 
su deber como docente de 
tratar con respeto y rectitud a 
las estudiantes al llevar a 
cabo acciones que afectaron 

La Procuraduría General de 
la Nación confirmó la destitu-
ción e inhabilidad general 
por 10 años al docente de la 
Institución Educativa La 
Unión del municipio de La 
Unión, Sucre, Jader Alfonso 
Ávila Ramos, por acoso 
sexual a siete estudiantes.
        En fallo de segunda 
instancia, la PGN comprobó 
que el funcionario, en el año 
lectivo 2018, prevalido de su 
condición de docente para 
acosar en reiteradas ocasio-
nes a siete estudiantes, 
menores de edad, a partir de 
insinuaciones, propuestas y 
tocamientos de índole 
sexual, desconociendo así 
sus deberes como servidor 
público.
       Para el Ministerio Públi-

y vulneraron la integridad, 
dignidad, libertad y forma-
ción sexual, entre otros dere-
chos, de las menores de 
edad en mención.

Los aeropuertos José María Córdova y Olaya Herrera, que 
conectan a Medellín;  El Caraño de Quibdó; Las Brujas de 
Corozal; Los Garzones de Montería y Antonio Roldán de 
Carepa fortalecen su seguridad operacional con obras de 
mantenimiento para poner a punto las terminales aéreas 
concesionadas por la Agencia Nacional de Infraestructu-
ra-ANI, en el marco del proceso de reactivación económi-
ca del país.
        La ministra de Transporte, Ángela María Orozco, destaca 
que “con estas intervenciones lo que buscamos es que los 
aviones puedan aterrizar en condiciones más seguras y 
estamos ofreciendo una infraestructura en las mejores condi-
ciones para seguir impulsando la reactivación”.
         Por su parte, Diego Morales, vicepresidente de 
Planeación, Riesgos y Entorno de la ANI, manifiesta que 
estas intervenciones se dan gracias a una inversión que 
asciende los $1.440 millones de pesos, que permite mejo-
rar las condiciones de las pistas, sus ejes, los umbrales 
(donde inician y terminas las pistas), las líneas que indican 
dónde se encuentra el avión, entre otros.

Para garantizar la salud, protección y educación de los niños, de 
regreso a clases en el Cesar, el Gobierno departamental inició la 
entrega de elementos de bioseguridad en los establecimientos 
educativos oficiales en los municipios al norte de este territorio.
       El Gobierno del Cesar viene trabajando de manera coordina-
da con el Ministerio de Educación Nacional para el retorno 
seguro a las aulas, y en este sentido se realiza en las institucio-
nes educativas la dotación de los elementos de bioseguridad, 
conforme a los establecido en la resolución 777 de junio del 
2021, sobre los protocolos bioseguridad en la educación inicial, 
prescolar, básica y media.
       Es así como la administración que lidera el gobernador Luis 
Alberto Monsalvo, entregó a la comunidad educativa, entre 
directivos, docentes, administrativos y estudiantes, lavamanos, 
tapabocas, alcohol, toallas de papel y jabón líquido, y para el 
servicio general se suministrarán batas, zapatos plásticos, 
monogafas y guantes de protección.
       Sumando a esta dotación, desde el Gobierno del Cesar, se 
viene trabajando en ofrecer las mejores condiciones para el 
regreso a clases como la priorización de la vacunación a los 
docentes en los puntos de salud habilitados en cada municipio 
del departamento.

Gobernación del Cesar 
inició entrega de ele-

mentos de bioseguridad 
en todos los colegios

Avanzan intervenciones 
en seis aeropuertos con-

cesionados por la ANI

Nacionales
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Nacional
Congresistas proponen servicio social para la paz

como alternativa al servicio militar obligatorio

os congresistas de 
la bancada de 
oposición, Antonio 
Sanguino de la 
Alianza Verde e 

Iván Cepeda, Alberto Castilla 
y Alexander López Maya del 
Polo Democrático radicaron 
proyecto de ley para crear el 
servicio social para la paz 
como alternativa al Servicio 
Militar Obligatorio.
        La iniciativa busca que, 
con el Servicio Social para la 
Paz, se le brinde una alternativa 
distinta a los jóvenes de todo el 
país interesados en prestar el 
servicio militar con otras 
alternativas a las que tienen 
con la actual ley 1861 de 107 
que reglamenta el servicio de 
reclutamiento, control de reser-
vas y la movilización.
        El servicio social para la 
Paz, podrá ser voluntariamen-
te prestado por mujeres y 
hombres en cualquier parte 
del territorio nacional, como 
entidades gubernamentales y 

organizaciones sociales y 
comunitarias y tendrá una 
duración de 12 meses en el 
caso de ser remunerado, de 
no serlo, tendrá una duración 
de 9 meses.
       Con este proyecto, los 
congresistas de oposición 
buscan que Colombia entre en 
los países que cuentan con un 
Servicio Militar Alternativo al 
obligatorio, en el que se prioriza 

las actividades sociales y la 
implementación de Acuerdos 
de Paz, como es el caso de 
Estonia, Finlandia, Austria y 
Dinamarca, entre otros.
         Este proyecto hace parte 
del paquete legislativo de 
reformas a las FFMM para la 
última legislatura, que busca 
reformar en varios ámbitos a la 
Fuerza Pública, desde 
desmontar el Esmad, hasta 

L
La iniciativa fue radicada por los congresistas Antonio Sanguino, Iván Cepeda, Alberto
Castilla y Alexander López Maya.

regular el sistema de Ascensos.
       Según los congresistas, la 
aprobación del proyecto de 
ley se justifica al menos por 
dos razones: “la primera de 
ellas, consiste en la necesidad 
de crear un nuevo marco 
normativo que, mediante 
propuestas para la juventud, 
contribuya a la construcción 
de una cultura de paz basada 
en el respeto y garantía de los 

Derechos Humanos y en el 
fortalecimiento del Estado 
social de derecho. La segun-
da, está relacionada con la 
necesidad de ampliar la 
participación juvenil y diversifi-
car las opciones para que los 
jóvenes cumplan con sus 
deberes ciudadanos, armoni-
zando y dando coherencia a 
los servicios sociales actual-
mente existentes”.


